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曾六度低調回鎮海故鄉

港大深醫院增放療科 提升腫瘤診治 深廢的士改裝「黑車」
港客易「上釣」

理大今年擬招近三百內地生

香港文匯報訊香港文匯報訊（（ 記者記者 周方怡周方怡 寧波寧波

報道報道））7878歲的邵才元是香港影視大亨歲的邵才元是香港影視大亨

邵逸夫的侄孫邵逸夫的侄孫。「。「邵先生是去年邵先生是去年11月月77

號走的號走的，，一周年了一周年了。」。」邵逸夫祖籍浙邵逸夫祖籍浙

江寧波鎮海莊市勤勇村江寧波鎮海莊市勤勇村，，而邵才元一而邵才元一

直生活在村裡直生活在村裡，，每天例必打掃邵逸夫每天例必打掃邵逸夫

的故居的故居。。一座磚木結構的中西合璧兩一座磚木結構的中西合璧兩

層樓層樓，，室內陳列着邵逸夫返鄉活動的室內陳列着邵逸夫返鄉活動的

照片照片，，以及他捐資興學的圖片以及他捐資興學的圖片。。浙江浙江

為了紀念邵逸夫為了紀念邵逸夫，，計劃拍攝電影計劃拍攝電影《《百百

年逸夫年逸夫》，》，日前準備在這裡取景日前準備在這裡取景。。

邵才元曾做過勤勇村村長，現在除了忙忙田裡的農
活，就是負責管理邵逸夫故居，管裡外的鑰

匙，每天擦擦洗洗，雖是如此，但一守就是幾十年。邵
才元居住的房子只離故居一街之隔。他把記者領到邵逸
夫故居門口，大門開得很小，要不是門口擺放的牌
子，根本想不到這裡就是邵逸夫的祖宅。
邵才元說，現在村子裡邵姓的人家還有40戶50多

口，年輕人差不多都搬到城裡去了。自己育有五女一
男，都住在城裡，子女都有自己的事業，好幾次提議讓
他搬到城裡去安享晚年，但他還是喜歡住在村子裡。說
他把記者引到了故居屋內，不大的客廳，擺老式的
太師椅、八仙桌，黑棗紅的傢具透歲月的痕跡，雖然
陳舊，但沒有絲毫的灰塵，桌上放各色果品，一張邵
逸夫的相片擺在廳牆的正中間。一旁擺香燭。邵才元
說，「一周年了，要給他上幾炷香，有人過來祭拜，我
也負責接待。」

六叔呼小名顯親切
邵才元領記者往客廳裡走，因為陽光照不進來，屋
子裡很黑，邵才元好像沒有開燈引路的打算，從容向
前，只聽窗戶插鎖拔起時清脆的響聲，陽光穿過一個
個窗戶照亮了樓上樓下的每一個房間。在臥室房間站
定，邵才元的目光留在屋內的梳妝台上，淡淡的回憶
道，「邵先生（人稱「六叔」）都叫我小名鐵牛，這是
個好名字呀。」
在邵才元心裡，邵鐵牛這個名字就是透親情的味
道，這位外界傳說的巨富反而不是他所熟悉的。第一次
見到邵逸夫，他仍津津樂道，記憶猶新，莊稼地裡的人
把「好」當做最隆重的形容詞。「邵先生很好，方（逸

華）小姐也很好。我家裡有五個閨女一個兒子，方小姐
笑連說我們福氣好，還給小孩每人1,000元港幣的紅
包。」「邵先生說，我們老兩口有什麼困難就跟他們
講，孩子們就讓他們自己去闖。」
邵才元說又把記憶拉到了2004年，那是邵逸夫最
後一次來到這個家，那年邵逸夫已經97歲了，當天下
小雨，鄉村小巷顯得濕滑泥濘，「邵先生來的時候坐
輪椅，過去他都會上樓去瞧瞧，那一次他就在樓下看
了看，在屋子裡坐了一會兒。」「邵先生人很低調，前
前後後回來了6次，有時候我還在田裡幹活，村幹部通
知說等下有貴客要來，一會功夫他就到了，穿得很簡
樸，他就四下看看，問了大家好，喝上一杯白開水。」
據邵才元回憶，邵逸夫第一次回到村子裡，原本打算
給這棟老房子好好修整一番，但到了以後才發現，房子

還是原來的樣子，桌椅板凳都沒有變化，他摸房子光
亮的木牆，決定就這樣維持現狀。

盼故居保持現狀
邵才元還保存一封由前TVB總經理助理陳輝光在

2003年根據邵逸夫授意寫的回信，表示希望故居保持現
狀，只作必要的治理、加固，以不倒塌為原則。邵才元
把信仔細地裝裱起來，在他看來，邵先生為人都很低
調，而自己為他守好這個屋子，就是自己最大的快慰。
邵才元說，現在年紀大了，越發感覺住在農村的

好，「農村寬敞！我閒不住，平時隔壁村也經常去串
門。外面的世界再好，根還是在這裡。好人就會有福
氣，你看，邵先生多麼長壽！我會一直替他把家守
好。」
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香港文匯報訊（記者 周方怡 寧波報
道）為緬懷去年1月7日逝世的邵逸夫
爵士、支持及弘揚其慈善公益事業，
「紀念邵逸夫先生逝世一周年暨籌拍電
影《百年逸夫》研討會」系列活動日前
在浙江寧波舉行，會上將每年元月8日
確定為邵逸夫紀念日，並預計投資
5,000萬元（人民幣，下同）進行電影
拍攝。
該傳記影片由寧波啟潤影視文化傳

媒有限公司與西部電影集團有限公司
聯合出品、拍攝。《百年逸夫》出品
人之一的寧波啟潤影視文化傳媒有限
公司董事長李啟涵表示，他自己是個
十足的「邵逸夫迷」，因他的外公外
婆家與邵逸夫老家是相鄰的隔壁村，
籌拍一部關於邵逸夫的電影和電視劇
是他多年的心願。

導演人選未敲定
據介紹，影片《百年逸夫》預計投資

5,000萬元，反映邵逸夫的傳奇一生，
計劃在邵逸夫的家鄉鎮海、象山影視城
以及香港、新加坡等地拍攝。影片製片
人是曾獲國家十大製片人稱號的容建
林，編劇為美籍華人、著名編劇任國
平，現劇本已全部完成。但電影的總導
演、藝術總監和主演還未最終敲定。下
一步，將進行演員的海選等電影籌備活
動。而同名電視劇《百年逸夫》的大綱
也都已基本完成。
電影《百年逸夫》從邵逸夫父親講

起。他父親邵玉軒是上海錦泰昌顏料公
司的老闆，思想進步，支持孫中山的革
命活動。一次邵玉軒與朋友出去遊玩，
看到了電影，從此邵家與電影結下了不
解之緣。

香港文匯報訊（記
者 郭若溪 深圳報道）
港大深圳醫院五大卓越
中心之一的臨床腫瘤中
心日前正式開設放射治
療科，標誌臨床腫瘤
中心開始提供全面的腫
瘤治療服務，首階段每
天為30名病人提供放
療服務。
據院長鄧惠瓊介

紹，臨床腫瘤中心全
面開放是醫院建設五
大卓越中心的第一個
里程碑，下一步將加
快生殖醫學及產前診
斷、骨科與創傷、心

血管治療、器官移植四個卓越中心的建設。
深圳市衛計委主任羅樂宣坦言，腫瘤的臨床
診治是深圳的短板，目前深圳每年的新發腫瘤
病人約1.5萬人，但在2014年，有接近一萬人
赴廣州治療。他指出，深圳此前還沒有一個真
正提供腫瘤綜合治療的專科，港大深圳醫院臨
床腫瘤中心的全面開放，對提升深圳的腫瘤診
治水平具有重大意義。

引入最先進放療設備
港大深圳醫院放療科配備了一系列國際頂尖

的放射治療設備，提供各種腫瘤放射治療技

術，包括圖像引導的調強放療、容積弧形調
強、立體定向放療及精確近距離治療。當中最
核心的設備為直線加速器，它通過產生X射線
和電子線，對腫瘤細胞進行精準照射，從而達
到消除或減小腫瘤的目的。
據悉，圖像引導型高精度直線加速器配有多

種機載影像驗證系統、呼吸控制、實時跟蹤及
信息系統，能讓射線精確「勾畫」出腫瘤的形
狀和分佈，將射線對周邊正常組織的傷害降到
最低，減少後遺症。
據介紹，港大深圳醫院新開設的放射治療

科擁有國際水平的團隊，包括香港大學腫瘤
學系教授及內地資深腫瘤專家，來自香港的
高級物理學家、放射治療師和專業高級管理
人員。

強調「全人治療」理念
腫瘤綜合治療中心主管李詠梅表示，醫院強

調「全人治療」的理念，不但治療器官上的疾
病，也要從心理上給予病人充分的關懷。「做
放射治療要走進密封的房間，面對大型的機
器，病人通常會感到很恐懼」。而在港大深圳
醫院，當病人走入一條長長的通道進入直線加
速器治療室時，會欣賞到通道上掛滿的花卉藝
術圖，這些均由香港的慈善人士捐贈。
放療科還參照香港模式設立了癌症病人支援

中心，為病人提供各種腫瘤防治的資訊，接受
專家和義工的輔導；而團隊義工通常由康復的
病人及其家屬組成。

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深
圳報道）一輛已淘汰的的士，配上
一副假車牌，搖身變成了載客的
士。深圳交警日前通過大數據分
析，鎖定一輛假的士，計時器被動
過手腳。司機王某涉嫌使用偽造的
國家機關公文證件，將面臨行政拘
留10天的處罰。
1月15日7時許，2名涉事司機在

羅湖蓮塘街道交接班時，被深圳交
警機動訓練大隊當場查獲。民警將
車輛及2名司機帶回調查後發現，
該車並非的士，車牌為假牌，計時
器被動過手腳。
司機王某祖籍湛江，在深圳開
貨車已近5年，今年1月深圳全面
淘汰黃牌車（大型機動車）後，
自己已無法通過開貨車謀生，遂
決定花1.6萬元（人民幣，下同）
找人購買淘汰的士，並通過重新

上色改裝成營運的士謀生。王某
與老鄉一個白班一個夜班，每天
收入五六百元，除去油錢每月能
淨賺上萬元，比開貨車月入六七
千元還要賺得多。

4招識別假的士
據深圳交警機動訓練大隊介紹，

淘汰的士改裝成營運的士案件逐漸
增多，嫌疑人通過對計價器做手腳
來增加金錢收入，對於不熟悉深圳
的士的港人來說，單從外觀很難辨
認出真假。但可通過4種途徑進行
有效辨別：留意的士發票上的信息
與車輛信息是否相符合；假的士發
票沒有防偽信息與深圳國稅局監製
等字樣；的士車上的年審合格標
誌、強制保險標誌是否與車輛號牌
一致；的士燃油附加費等收費貼紙
是否已過期很久。

香港文匯報訊（記者 何冉、實習記者 尤丹丹
山東報道）元旦假期剛過，香港高校陸續開始內
地巡展招生。香港理工大學教師日前一行赴山東
省實驗中學舉辦招生宣講會，今年理大計劃招收
290名內地生，按分數排名錄取，不劃分省市，
採取獨立招生模式。

據招生負責人沈老師在宣講會上介紹，隨兩
地往來需求日益增加，內地學子的優勢在於有大
陸的文化背景，同時他們經歷過香港教育，專業
扎實，受香港僱主喜愛，更容易被企業聘用。
理大建設及環境學院的韓老師，也是當年考入

理大的山東學生。韓老師表示，這是理大第二年

來山東舉辦專門宣講，山東省生源優秀，能吃苦
肯學習，獲得理大青睞，去年就有30名山東優秀
生赴理大深造。她並建議，內地生赴港就讀，要
主動交流，勇敢表達，香港學生很友好，不需要
擔心融入問題。
講座上高二的文科女生戴同學拿小本子認真記

錄，「我從高一開始就關注香港招生了，我一直都想
去理大，學習酒店管理專業。」據她的媽媽說，戴同
學對旅遊很感興趣，而理大該項專業排名較好。

■假的士使用的燃油附加
費貼紙已過期3年。

郭若溪攝

■■假的士司機王先生假的士司機王先生。。
郭若溪郭若溪攝攝

■港大深圳醫院名譽院長梁智鴻與廣東省衛計委黨組書記駱文智主持開科儀
式。 郭若溪攝

■■深圳最先進的直線加速器正式開深圳最先進的直線加速器正式開
展放射治療展放射治療。。 郭若溪郭若溪 攝攝

■■邵逸夫侄孫邵才元稱六邵逸夫侄孫邵才元稱六
叔為人低調叔為人低調。。 周方怡周方怡 攝攝

■研討會擬將每年元月8日確定為邵逸夫紀念日。
本報浙江傳真 ■客廳裡擺着邵逸夫的照片和各色果品。 周方怡 攝

▲假的士此前曾是真的
士，因到使用年限，轉為
非營運車輛。 郭若溪攝

■邵逸夫生
前照片。

資料圖片


